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“中原马队”：中国影视剧中的宠儿
本报记者 李明德 实习生 宁 甜 文/图

核心提示

在国内影视圈有着一个声誉很高的专业
影视用马村——河南巩义康店镇黑北村水沟。

这支马队，曾先后参加过《喋血黑谷》、《湘
西剿匪记》、《秋收起义》、《梅花三弄》等影视的
拍摄。在这支马队里，有李连杰在电影《少林
寺》中所骑的马、有《秋收起义》中“毛泽东”骑
过的青鬃马、有《射雕英雄传》中郭靖、黄蓉骑
过的汗血宝马。

而这支马队的领头人，就是曾被媒体誉为
“国内头号弼马温”的郭宗强。

26岁前不懂得奋斗

今年 36 岁的郭宗强，出生在河南巩义水
沟村。

郭宗强第一次接触影视则是在 1987 年，
那年郭宗强只有15岁。在放暑假的时候，他跟
随父亲的马队一起去湘西拍戏，一拍就是50多
天，也就是在这个时候，年少的郭宗强开始对
影视产生了浓厚的兴趣。于是，便辍学开始专
心从事影视。

第一次带着马队出去拍戏是在 1990 年。
那一年，接了两个剧组的戏，一个是电影《仇中
仇》，另一个是电视剧《平江起义》，父亲给了郭
宗强8匹马，带着马队，一拍就是两个多月。自
此，郭宗强慢慢地走进了这个行业。

转眼就到了 1992 年，这一年中国的经济
政策发生了巨大变化，从计划经济开始向市场
经济转变，许多老的电影厂越来越不景气。于
是，郭宗强开始自己出去找市场。1993年温兆
伦主演的电影《武尊少林》、琼瑶电视剧《梅花
三弄之水云间》都有郭宗强马队的身影。

从1994年到1995年，郭宗强一直都在接拍
一些小型戏。1996年接拍了两部五六集的电视
剧。但是，在郭宗强的脑子里，这只是在做自己
喜欢的事情而已，没有任何奋斗的概念。

虽然，郭宗强也带马队出去拍戏，可在家

中，生活过得像个公子
哥一样，过着衣食无忧
的日子。

从负债四万
到资产20万

1998 年，这一年对
郭宗强来说,是改变他
人生的一年。父亲做生
意赔了本，还欠了 4 万
元钱的债务。债主追到
家里要钱。看着日渐苍
老的父亲，郭宗强找到
了债主决定替父还债。
为了让债主相信自己，
他先借了 4000 元钱还

给债主，并承诺一两年之内还清。
既然承诺了，就得拿出行动来。郭宗强开

始思考，自己一没有手艺，二没有工作，怎么能
挣钱还债呢？思前想后，他决定还是做马的
生意。郭宗强借了 1500 元钱买了一匹瞎眼的
残马。1998年的春节，他开始牵着马到县城做
生意，当时的价格是骑一圈3元钱，骑两圈5元
钱。由于他很内向，从来不会主动去拉生意，
通常是别人的马都已经上路了，只剩他一个人
的马了，顾客主动要求骑。这样，一天下来挣
不了50元钱。再加上这匹马本来就残，在做生
意期间还出了两次事故，一次是把一个小孩摔
到了地上，去医院检查花了200多元钱，一次是
社会上闲散人员故意找茬，摔着了其中的一个
人，又赔了人家 500元钱。这样一个月下来一
共收入了 1200多元钱，但是除去赔的钱，喂马
的钱，根本没有挣到钱，何谈还债呢？

这时的郭宗强感到心灰意冷，他一个人站
在伊洛河边，看着翻滚的河水差点轻生。想到
自己上有老下有小，他最终没有跳下去。他对
着河水暗暗发誓：以后也不要有钱，但最起码
不欠别人钱。

看着大家都在做马的生意，郭宗强又开始
寻思，做点稀罕的东西。于是，他想到了骆驼，
借了3000元钱，跟同村也想买骆驼的邻居一同
踏上了去内蒙古的路，这一路可谓困难重重，
为了省钱，两个人背了一编织袋的方便面，渴
了喝开水，饿了就吃方便面，住8元钱一晚上的
旅店。最终，在与外蒙古交界的一个地方买回
了3头骆驼。

骆驼牵回来了，郭宗强心想应该能挣钱了
吧。谁料，骆驼从沙漠到平原，不适应，吐胃液，
不让任何人接近，而且胃口也不好，只吃野菊花。

郭宗强说，那个时候，他天天出去找野菊
花，一边喂一边训练它，尽管骆驼经常吐胃液
吐得他一身，但是他还是天天摸它，天天与它
交流。后来，骆驼渐渐地听他的话了。当时离
春节还有两三个月，郭宗强便带着骆驼去县城
做生意了。当时的天气已变冷，郭宗强晚上就
住在一个亲戚家的后院，白天出去做生意。三

个月下来，挣了800多元钱。
郭宗强清楚地记得，三个月下来自己变得

又黑又瘦，母亲去看他时，心疼得哭了。时间
很快到了 1999年的春节，这个春节，是郭宗强
人生的一个转折点。

那天，郭宗强身上一共只有 41元钱，给亲
戚家的两个孩子一人20元的压岁钱后，口袋里
仅剩下了一元钱，然后带着残马和骆驼继续做
生意。这一天，骆驼挣了230元钱，马也挣了两
三百元钱，郭宗强特别高兴。从大年初一到初
八，郭宗强一共挣了3000元钱。这之后他又开
始寻思打算买一匹白马。他以 1380 元的价格
卖掉了残马，又借了点钱，东拼西凑，最终以
3800元的价格在温县买了匹白马。就这样，白
马一天能挣300多元钱，骆驼也能挣200元钱，
一个月下来，郭宗强攒了 3000多元钱，又买了
一匹马。这样又过了一个月，郭宗强又挣了
6000多元钱，偿还了部分债务。

1999年9月，潇湘电影制片厂找到了郭宗
强拍电视剧《潇湘恩仇》，一匹马一天给 65 元
钱，于是他又买了两匹马，出去两个月，挣了两
万多元钱。第二年，又有一个剧组找到他拍
戏，郭宗强又买了 9 匹马，又组织了老家的马
队，一共 42 匹马的马队浩浩荡荡地开到了剧
组，拍了 27天的戏，郭宗强一共挣了七八万元
钱，还清了所有的债务。这时候的郭宗强就有
了 13 匹马，一直到 2002 年，片约不断，个人资
产也有将近20万。

从13匹马到“中原马老大”

2002 年年底，有人想跟郭宗强合作，在郑
州鹤园开办一个马场，郭宗强只要带 50匹马，
25 个人，每个月付给他 5 万元钱，郭宗强觉得
可行，准备合作。在当时的情况下，如果自己
投资则需要 30多万，于是，郭宗强跟另外两个
老乡一起，3 人合作。但在算钱的时候，对方
只给了 26000 元钱，欠了 8 万多元钱，合伙人
开始泄气了。但是郭宗强却不愿意就此放
弃，他又借了十几万，把马场包了下来，自己
经营。

自己经营后，他才发现了问题，马场一个
月平均收入只有两万，可一个月的开支却要 3
万，就这样，干了一年多，越亏越多。从2003年
5 月到 2005 年 9 月，前前后后一共亏了五六十
万。这时候郭宗强很痛苦，偶然一次交谈，朋
友给他提供了一个信息：焦作影视城在寻找一
支马队。听到这个消息，郭宗强就赶到焦作影
视城主动提供影视用马。而恰巧此时，美国历
史频道的一个剧组来影视城拍摄大型纪录片

《秦始皇》，要用20多匹马。由于拍摄的场面比
较大，导演也不放心用郭宗强，因为从来没有
用过郑州的马队。包括焦作影视城的贺总也
是心里没底。

当时郭宗强对贺总说：“让我试试，真不行
了就算是我白干，钱可以不要。”看郭宗强这么
真诚，贺总被打动了，同意让郭宗强带着马队

过来。
第二天一大早，郭宗强挑选了 11匹良马，

带着马队队员来到了影视城试镜。影视城的
墙外有一条荒废的大深沟，拍摄场地就在这条
深沟里。需要在这里面冲锋，导演问他有问题
没有，他说没有，沟里荒草很深，马跑在里面都
看不见人。镜头完成得很漂亮，美国导演抱着
郭宗强一直不停地说：“OK，OK。”

《秦始皇》拍完后，郭宗强的马队在焦作影
视城打响了名气，从此一发不可收拾，他领着
马队又参与了《卧薪尝胆》、《大清帝国》、《家在
洹上》等几部著名影视剧的拍摄。

局面刚有好转，郭宗强又遇到了一件尴尬
的事——要账的人上门了。影视用马刚赚的8
万多元钱先还了几户要急的债主，剩下的40多
万元账，郭宗强实在无力偿还，有些债主干脆
坐在马场里不走。

2006年5月6日，一个女孩的出现，给马场
带来了新的转机。这个女孩叫王捷，在郑州市
从事家电和玉石生意。她来马场玩过后，申请
成了马场俱乐部会员，隔三差五她都会到马场
来玩。6月 4日这一天，王捷又到马场来玩，这
回，她对郭宗强说：“强哥，你这个人怎么这么
没上进心呢？这么好的环境，为什么没有把它
做好做大？”

这个问题让郭宗强百感交集，于是，就把
来郑州这几年的经历给王捷说了一下，听完郭
宗强的坎坷经历后，王捷说：“你要是因为钱的
问题，这个钱我来给你拿，咱两个共同来做，把
它做出点名堂。”

第二天中午，王捷便带着 60 多万元现金
来到了马场，这是郭宗强怎么也没想到的。而
恰在这个时候，王捷看到马场里有几个债主催
着要账，她又提出来先把郭宗强欠的账还了。
王捷对郭宗强说：“这样的话你不需要欠很多
人的人情，欠着我的就行，这样你就不会分心，
会好好把这个马场做好。”

郭宗强没有接受王捷帮助还账的好意，但
两人却达成了合作。王捷投钱，郭宗强负责经
营，盈利后，对半分成。王捷先期投资了 60多
万元，又租赁了马场旁边一
个 1000 多亩的草原，并对马
术俱乐部进行了扩建改造。
不到一年时间，俱乐部光会
员就发展了400多名。

2007 年 3 月，郭宗强跟
电影《三国之见龙卸甲》剧组
签订了合作协议，出 100 匹
马并配上骑手，吃住自理，拍
摄两个多月，总共 120 万元
钱。郭宗强也没想到，这将
是对他和马队一次从未有过
的考验。

郭宗强抽调了自己马场
的 74 匹马，又以每天 100 元
钱的酬劳，从老家组织了 26
匹马和骑手，带着100匹的马

队从郑州出发到了剧组的外景地甘肃敦煌。到
那里后，所有人都傻了眼。那里是一片荒漠，离
雪山不到十公里，手机也没有信号，晚上盖两个
被子还冻得直哆嗦。

第二天早上点名时，郭宗强发现失踪了 3
个队员，他感到事情不妙，如果这几个人跑了，
其他人也会跟着跑，后果不堪设想，郭宗强赶
紧开车去追。

还好那个地方就一条路，离县城 180多公
里，靠两条腿走，也走不了多远，最后追出去近
20 公里，才追上了他们。耐心劝说后，把他们
接回了剧组。在敦煌结束拍摄后，郭宗强又带
着他的马队来到了甘肃瓜洲外景地，这个地方
号称“魔鬼城”，中午温度高达 40度，而下午又
刮起了 9级大风，帐篷刮飞，做不成饭，人甚至
都会被吹倒。

在拍摄中，还发生了让郭宗强痛心疾首的
事。由于喝水含碱性太大，人生地不熟，郭宗
强刚开始并不知情。马喝了河水之后，接二连
三地死。两个多月，死了19匹马。但电影拍完
后，他没给剧组提任何条件，剧组对他的评价
也非常高，这也给郭宗强自己赢得了更多机
会。

2008年，郭宗强又带着马队拍摄了电视剧
《大风歌》，在拍摄的 40多天中，郭宗强每天都
起早贪黑，他说，接人家的活，拿人家的钱，就
一定要干好。

目前，郭宗强已经有了两个马场——郑州
鹤园马场和郑州黄河大草原马术俱乐部。现
在，郭宗强经营的马场收入，每年有 100 多万
元，影视用马，每年也有50多万元的收入，另外
一些景区和公园表演马术以及婚庆礼仪，一年
也能收入20多万元。

目前，郭宗强 2009 年的影视拍摄档期已
排满，还准备继续拓展自己的事业，除了郑州
的两家马场之外，他还打算在长沙和南昌分别
建立自己的马场。

采访中，郭宗强告诉记者，他要发展 200~
500匹马，实现中国1/3的电视剧拍摄要用他的
马，做河南名副其实的“马老大”。

刘诗昆精细弹钢琴粗糙做男人？
据香港媒体报道，8日晚，去年传

出婚变的钢琴大师刘诗昆在香港太古
城艺术中心内，疑与比其年轻21岁的
妻子发生争吵和打斗，两人都因此受
伤送医院。警方以涉嫌袭击罪名拘捕
了刘诗昆。

提起刘诗昆，估计音乐界无人不
晓，因为他的琴弹得太棒了，名气也忒
大，曾获得第一届柴可夫斯基国际钢
琴比赛亚军，此后，也是奖誉不断，技
艺渐长，堪称世界级大师。

有幸看过大师的一次钢琴演奏，

大师激情飞扬，全神贯注，心无旁骛，
可以将每一个动作演绎得精准到位，
使每一个音符听起来都如天籁之音。
但是，生活之中并非永远充满玫瑰情
调，与妻子相处，大师就未必有弹琴那
般精细自如了。

当然，作为大师级男人，可以粗糙
一些，脾气可以大一些，举止可以粗放
一些。但是，粗糙也当有度，粗糙不是
粗俗，更不是粗野。如果由粗糙而粗
俗，则可能影响大师形象，而变粗糙为
粗野，直接动起粗来，对妻子挥拳相向，

就演变成了家庭暴力，破坏了家庭和
谐，影响了社会稳定。最终，被警方拘
捕，让大师出丑，也就怨不得他人了。

出了这事，大师也要反思，20 年
前，与妻子也是相差这般岁数，夫妻间
为何琴瑟和鸣无杂音，而如今却是争
吵不息，以至到了将要“弦断”的地
步？难道是大师技艺退步，失去了往
日的光辉？看来，大师也需要提高技
艺和修养，正所谓艺无止境。如果大
师能将男人做到弹钢琴那个火候，岂
不更好？ 叶传龙

遏制频发的报复性犯罪
须防止矛盾累积

随着随州特大杀人案的主犯在武汉落网，近期连
续出现的几起重大特大报复性伤害案件的报道，引起
舆论关注。而中央综合治理办公室主任陈冀平在接受
采访时表示，2009年将是各类社会矛盾碰头叠加的一
年。我国社会稳定形势处于人民内部矛盾凸显、刑事
犯罪高发的基本状况不会变，受各种复杂因素的影响，
刑事犯罪总量仍在高位运行。(据新闻周刊)

至少从年初发生的这几起重大特大刑事案件来
看，陈冀平的评估预测是恰当的。甚至还可以补充一
句，就是报复性的重大特大犯罪行为更为危险。在过
去的几年时间中，陆续出现了一些认为个人权益受害
或者想不通某些矛盾，最终走上报复社会道路的恶性
案件，比如重庆公交车爆炸、深圳撞人事件等。其对社
会伤害之大，至今人们想起来都心有余悸。而一些群
体性事件的发生，也源于个体权益受害产生的过激行
为。而不管是报复社会的恶性犯罪，还是利益冲突引
发的群体性事件，都会对社会的和谐稳定产生直接的
冲击。

坦率地说，因为社会的发展和利益诉求的多样
化，往往也会催生社会矛盾，而矛盾一旦激化，一些人
便可能产生报复社会的想法。但是从想法到真正走上
杀人的恶性犯罪道路，这种决心的酝酿和付诸实施却
不是一件容易的事情。这需要一个关键的理由，即极
端地认为“杀人最有效也最快意”。而这个理由的背后
支撑，是面对一些社会矛盾的现实存在，虽然法制进程
日益完善，但如果一些矛盾主体的境况改善缓慢，其中
某些边缘群体成员的暴戾情绪就可能出现并累积，从
而触发恶性事件。

2009年，随着经济社会情况的变化，一些涉及农
村土地征用、城镇房屋拆迁、涉法涉诉、非法集资、投资
受损、高校毕业生就业、医疗养老、环境污染、城市公共
服务与管理的领域，都有可能出现新的利益冲突，引发
社会矛盾。而这其中的大多数问题，其实并不缺乏法
律解决的依据，但如果在“执法必严、依法管理”等方面
出现问题，法治不能完全带来解决问题的希望，甚或出
现裁判不公等情形，某些本来就缺少法律观念的人，会
因为缺少迈入法律门槛的途径变得更加肆意妄为，错
误地把报复社会杀人，当成唯一的矛盾解决之道。

从根本上说，改革的过程也是社会利益重新调整
的过程，社会矛盾的多元化不可避免，但这些矛盾的深
化与极端化却必须回避。一个可行的思路是进一步降
低法制的门槛，扼制人性的极端诉诸暴力。而具体的
方法除了保障治安的重拳，更在于法治进程，不断拓宽
边缘群体主张权利的渠道，并维护其合法效果。我们
不但要防止社会矛盾的叠加，更要防止矛盾叠加后，人
们诉诸暴力的选择。因为这种选择往往是最危险的一
步，也是社会成本最高的一步。 石 嘉

别夸大火车票
预售期长短的意义

一年一度的春运业已开始，归心似箭的旅客将
南来北往的列车和全国各地的火车站台、票房挤得水
泄不通，何时能买到票，何时能返乡与家人团圆，是千
万中国人共同牵肠挂肚的事。

中国人口多、地方大，春运对铁路系统所构成的
压力可想而知，买票难、坐车难，是春运永恒的话题。

据各地媒体的报道，春运前夕许多重点客运枢
纽都更改了火车票预售期的长短，有的缩短、有的延
长，且预售期长度莫衷一是，据不完全统计，从15天
至3天都有，这无疑给那些急于回乡的旅客、尤其那
些一年才回去一次的农民工乡亲，造成了很多麻烦和
不快，引来一片抱怨之声。

应该说，更改火车票预售期，是各地春运组织机
构和火车客运方面为确保春运和票务秩序，确保火车
站站前、票房和站台安全，所采取的应急措施，其初衷
也是为了春运，为了旅客的利益，为了更好地给旅客
服务。问题是，如此良苦用心，旅客们似乎并不买账，
不论是回原籍探亲的干部、白领旅客，或是辛苦一年
的农民工、学生，对此都有不少意见。

其实，旅客们对改变火车票预售期长短不满，不
仅仅是因为这种调整所带来的不适应和不便，最主要
的原因是，在一票难求的春运期间，这种调整打乱了
他们提前购票的安排和部署，使得本来就发愁买不到
合适车票的他们愁上加愁。

旅客们的发愁当然不是杞人忧天。据央视报道，
由于火车春运期间，铁路客运运能和旅客流量间存在
巨大的供需落差，加上“黄牛”猖獗和某些部门、某些地
方存在春运票务环节的不正之风，一票难求的现象相
当严重，据央视《新闻1+1》专栏最新民意调查结果，仅
有15.4%的受调查者相信，在今年春运期间，通过正常
渠道，旅客可以及时买到需要的、合适的火车票。

逢年过节时旅客所期望的无非一点，就是按时买
到票，平安回到家，如果铁路有关方面的努力能让他们
相信，通过正常渠道可以顺畅地买到所需车票，而变更
预售期长短可以让购票更舒适、更方便，他们当然会理
解、配合、支持；如果车站方在这一方面采取措施不力，
旅客们本就为通宵拥挤、一票难得窝心上火，倘再因预
售期的变化空跑几趟、白熬几夜，心中不满可想而知，
对变更预售期不买账，也就完全可以理解了。

由此不难得出一个结论，即不应赋予火车票预
售期长短以过多意义，火车站方、春运组织机构也无
需煞费苦心，将过多精力投注于这一环节，而应下大
力气提供更多运力和票源，并切实整顿出票环节的不
正之风，改变“黄牛有票，窗口无票”的怪现象，让旅客
对在正常渠道购到票重新产生信心，则预售期是3天
也好，半个月也罢，都不是什么大不了的事，也不会有
如今这许多的抱怨之声。 陶短房

打造中国浴城民意该排在哪儿

马鞍山市将对旅游形象重新定
位，并引入“中国浴城”的概念。据了
解，“中国浴城”的提法已写入《马鞍山
城市(旅游)整体形象策划设计》方案
中，目前正向社会征求意见和建议，引
起多方关注。(《新安晚报》1月12日)

这是这两天最热点的新闻之一。
从网上的反馈来看，反对者嘲讽者占了
大多数，赞同附和者少之又少。“中国浴
城”的可行性到底有多大，姑且放在一
边，我以为值得一议的是：对这一城市
旅游形象的定位，民意应该排在哪儿？

虽然方案已进入征求意见环节，
民意似乎并未被忘记，但从现实情况
看，民意对最终决策的影响力可能只
是微乎其微。请看这一过程：按照马

鞍山市委、市政府打造“休闲旅游基
地”的全新战略目标，马鞍山市旅游局
邀请专家编制《马鞍山城市(旅游)整体
形象策划设计》方案。该方案现已通
过初期汇报会，并广泛征求该市市直
机关各部门和县、区政府及专家意
见。为增加透明度和社会参与度，才
决定公开征询意见。

从邀请专家编制，到广泛征求市
直机关各部门和县、区政府及专家意
见，最后才是公开征询意见，这样的决
策过程，已经很清晰地表明，这又是一
次“主题先行”的形象策划，能够对决
策起决定性作用的，也只是极少数有
话语权的人，而绝大多数当地市民只
是处在可有可无的地位，充其量不过

是显示决策民主的一个道具而已。这
样的征求意见，有什么意义呢？

旅游形象的定位，关系一个城市
的文化品质和经济发展，与所有民众
的切身利益都息息相关，因而是最基
本的公共事务。于情于理，都应该给
予民意以最大的尊重，保证民意的全
程参与和对决策的主导性。有意无意
地忽视民意，甚至脱离民意闭门造车，
最终的决策只能与民众的真实想法相
悖，难逃形象工程的宿命。

值得玩味的是，尽管网络上一片
质疑和嘲讽之声，但从报道中看，当地
市民似乎对“中国浴城”的定位还很满
意和认同。不知道，这是真民意呢，还
是对民意的一种刻意误导？ 吴龙贵
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